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مراجعة نقدية لنظرية ترتيب الأجندة 
في سياق البيئة الرقمية للاتصال والإعلام

A Critique of the Agenda-Setting Theory in the Context 
of the Digital Communication and Media Environment

* Azzam Abu- Alhamam - عزام أبو الحمام

ملخص:

تقــوم الدراســة بمراجعــة نقديــة لنظريــة ترتيــب الأجنــدة في ســياق البيئــة الرقميــة 
الشــبكية، وهــي تنتمــي إلــى البحــوث النظرية/الأساســية، ويهــدف هــذا النــوع مــن 
ــل بعــض  ــرة المعرفــة إســهامًا في تأصي ــق الفهــم وتوســيع دائ ــى تحقي البحــوث إل
المفاهيــم أو النظريــات. وتفتــرض الدراســة أن بيئــة الاتصــال الرقميــة كان لهــا تأثيــر 
ــائل  ــكار وس ــة احت ــا زعزع ــن أهمه ــدة، م ــب الأجن ــة ترتي ــزات نظري ــق في مرتك عمي
الإعــام التقليديــة لعمليــة ترتيــب الأجنــدة، وهــو مــا أدى إلى زيــادة مســاهمة الجمهور 

في عمليــات بنــاء الأجنــدة وممارســة دور حراســة البوابــة الإعلاميــة.

ــة،  ــة الرقمي ــدة، البيئ ــب الأجن ــة ترتي ــة، نظري ــة نقدي ــة: مراجع ــات مفتاحي كلم
البحــوث النظريــة الأساســية.

Abstract: 

In this study, the researcher carries out a critical review of the theory of 
agenda setting in the context of the networked digital environment. As 
a fundamental or theoretical study, it aims to achieve understanding as a 
contribution to rooting certain concepts or theories. The study presupposes 
that the digital communication environment had a profound impact on the 
foundations of the agenda setting theory and its mechanisms. The most 
prominent of which is that the monopoly of traditional media of the agenda-
setting process has been undermined, causing increased public participation 
in the process of agenda building and the practice of media gatekeeping.
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